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订单锐减 Airbnb将承压上市

正式提交上市申请

今年以来，关于Airbnb将上市的消息已

经传了好几轮。8月20日，据路透社等外媒报

道，Airbnb宣布，已向美国证券交易委员会

（SEC）提交IPO注册草案，但目前尚未披露其

财务信息，发行的股份数量和寻求的估值也

尚未确定。根据市场和其他条件，Airbnb预

计首次公开发行将在SEC完成审核程序后

进行。

随后，北京商报记者也从Airbnb中国区

方面确认了此消息。与此同时，记者还了解

到，Airbnb还没有给出完成IPO的时间表。

不过，此前曾有知情人士透露，该公司计划

于今年底之前完成上市，具体则取决于市场

状况，但这一说法并未得到Airbnb方面的

确认。

对于Airbnb当下选择上市，外界多少有些

意外，毕竟民宿行业受疫情的冲击不小，Airbnb

也不例外，其订单量出现了一定程度的下降。

根据Airbnb分析公司AirDNA今年3月

发布的一项报告显示，由于疫情，首尔、罗马

等不少国际大都市订单量比去年同期下降

了40%，此外纽约地区的预订量也下降了

21%。上述报告还显示，欧洲地区由于疫情

暴发，游客开始延迟或取消旅行计划，在2月

的最后两周，欧洲民宿预订量均开始出现大

幅下降。而在国内市场，3月第一周（3月1日-7

日），北京地区的Airbnb预订量仅为1655

单，相比1月5日-11日4万多的订单预订量，

下降了96%。

解压现金流

作为民宿行业巨头以及共享经济的代

表，Airbnb的上市牵动着市场的神经。一家短

租民宿企业的负责人坦言，Airbnb上市对于

短租业界来说是一件好事，此举也将坚定国

内更多的短租民宿企业继续发展的信心。

但Airbnb的上市之路并不顺利。去年9

月，Airbnb宣布将于2020年公开上市，彼时，

其估值一度达310亿美元。

今年，虽然疫情重创了住宿业，但Airbnb

上市传闻依然不绝于耳。据了解，在疫情最严

重时期，Airbnb依然不改其“不排除今年上市

的可能性”的口径。

近期，Airbnb也释放过上市的信号。6月9

日，对于上市一事，AirbnbCEO布兰恩·切斯

基甚至还直接表示，Airbnb依然不排除今年

上市的可能性，但同时也不承诺肯定会上市。

直至8月20日，Airbnb宣布已向美国证券

交易委员会（SEC）提交IPO注册草案，传闻最

终才告一段落。对于Airbnb为何选择在当前

这一特殊时期提交IPO申请，华美酒店顾问机

构首席知识官、高级经济师赵焕焱认为，一方

面Airbnb可能是由于背后投资人的压力所

致，另一方面，也不排除企业内部存在员工期

权兑现的压力。

有业内人士分析指出，Airbnb员工的期

权多数在2020年11月至2021年年中陆续到

期，如果Airbnb在这段时间内不进行IPO，也

就意味着这些股票期权将变得没有任何价

值。不过，这一说法也未得到官方证实。

此外，北京商报记者还了解到，虽然今年

Airbnb为了节约成本也进行了相应的裁员，

不过裁员之后，这些员工依然享有持有期权

的权利。此外，今年以来，Airbnb还进行了融

资、贷款以缓解现金流压力。赵焕焱认为，如

果Airbnb上市成功，现金流压力就可以缓解，

也就基本渡过疫情难关了。

一波三折

上市或许能在一定程度上缓解Airbnb的

现金流压力，但绝不是万能解药。在赵焕焱看

来，Airbnb未来面临的最大挑战一方面来自

于疫情的冲击，另一方面则是全球对于共享

民宿监管趋严的现实。

根据Airbnb最新发布的数据显示，今年7

月8日，世界各地房源的单日间夜预订量在疫

情出现后首次重新突破100万，全球业务正稳

步复苏。

即便如此，疫情对于共享住宿的冲击仍

未结束。据了解，目前国际航班往来量依然较

疫情前水平相去甚远，而这也意味着，国际旅

行人数相比往年也会出现大幅下滑。有数据

显示，Airbnb平台今年6月的预订量同比下降

了30%。

在一些业内人士看来，Airbnb的估值或

多或少会受到疫情影响。此前业界还有传闻，

Airbnb已于3月初将内部估值从2017年筹资

时的310亿美元下调到了260亿美元，至于估

值到底是多少，目前仍是未知数。

另一方面，北京第二外国语学院旅游科

学学院院长谷慧敏还认为，共享住宿行业还

面临两个不确定因素，包括：共享住宿如何摆

脱“灰色地带”，以及经济放缓下该行业如何

继续保持快速发展。

赵焕焱进一步指出，目前全球都加强了

对于共享住宿的管理，纽约、巴黎等一些欧美

国家的大城市，对于共享住宿方面的限制会

更加严格。近日，北京市住房和城乡建设委官

网就发布了《关于规范管理短租住房的通知

（征求意见稿）》，其中拟明确短租房经营条

件、互联网平台信息核验要求、属地监管责任

及违规处罚等要求。而且，未来房屋短租还需

要有小区业主大会的通过。因此，共享住宿的

模式能否在一些城市取得进一步发展，其他

城市会不会效仿出台此类政策，都有待进一

步观察。

“由此可见，Airbnb上市的道路上依然充

满荆棘。”赵焕焱坦言。北京商报记者 关子辰

据悉，延庆冬奥村位于延庆小海坨山脚

下，毗邻国家雪车雪橇中心和山地新闻中

心。延庆冬奥村采用了低层、高密度的“山

村”式建筑布局。半开放式的建筑庭院依山

而建，既展现出北京四合院的文化特色，又

不破山型、不夺山景。

刘利锋介绍，延庆冬奥村以“组团”形式

散落在山林间，共有6个居住组团和1个“公

共组团”，总建筑面积约11.8万平方米。“居

住组团”主要为居住功能，届时可为运动员

及随队官员提供约1430个床位。“公共组团”

主要为综合服务功能，将为运动员提供比赛

装备保养、餐饮、休闲等综合服务。其中1号

组团的33间样板房作为此次亮相的样板段，

包括17间运动员样板间、13间无障碍样板间

以及3间服务用房。

冬奥村内部采用奥运五环的颜色作为

主色调，色彩方案均源自奥运五环的颜色。

各组团之间的暖廊采用了五环中的黑灰色，

暖廊的地面，使用了五环中其他四环的蓝、

黄、红、绿色的融合色，以区分层次达到视觉

美感，同时营造出浓浓的奥运气息。

在房间的功能设计上，冬奥村一切从运

动员需求着眼。房间内，采用了国际化插座

与电话接口，保证来自世界各地的运动员都

能够正常使用电器。房间中还配置了奥林匹

克网络电话接口与电视接口，方便运动员进

行国际通话。同时还与奥林匹克转播中心联

通，运动员可随时观看比赛，实时掌握比赛

成绩，身在冬奥村就可以一览赛场风云变幻。

值得一提的是，延庆冬奥村考虑到冬季

举办赛事，专门设计建造了地下暖廊。通过暖

廊，各国运动员、教练员无需再穿厚重的外套

就可以在各个组团之间完成就餐、健身、文化

交流、器械保养等日常活动，为运动员及赛事

组织人员的生活、工作提供了极大的便利。

在交通方面，延庆赛区核心区为运动员

建立了便利的交通体系。运动员在30分钟内

就可以到达赛区内的任意一个场馆、任意一

个赛道。

据北控京奥建设有限公司副总经理夏

魏介绍，延庆赛区内共有7条内部道路，总长

约14公里。同时，国家高山滑雪中心内共设

计了9条索道，9条不同制式的索道又形成了

5个换乘站，确保运动员可以从冬奥村在30

分钟内就可以抵达各项目出发点。

据国家高山滑雪有限公司总经理吴世革

介绍，在设计施工建设过程中，为了能最大程

度保护周边自然环境，原生树木作为延庆冬

奥村最主要的景观被原地保留下来。对于无

法原地保留的树木，建设者将其近地移植或

者迁到专用地块进行保护。施工结束后，被移

栽到山下的部分树木也将再度回迁。同时，对

地表种植土进行了剥离，作为后期原土覆盖、

生态修复所用。目前，延庆冬奥村原地保护或

移植、迁地保护的树木共计313棵。

另据了解，延庆冬奥村全部按照国家最

高等级绿色建筑三星级标准进行设计。其中

D6组团，作为超低能耗示范项目进行建设。

据国家高山滑雪有限公司相关负责人介绍，

超低能耗建筑是指通过合理的朝向、保温隔

热以及节能散热系统、自然通风等，让房屋

内无论是在炎热的夏天，还是寒冷的冬天，

都可以达到舒适的温度和湿度要求，在降低

能源消耗的同时，提升宜居体验。

刘利锋表示，冬奥村作为运动员集中生

活居住的区域，其设计、建设工作是一个极其

复杂的系统工程，但因秉承“以运动员为中

心”和“绿色”的理念，建设者信心十足。在赛

时，延庆冬奥村将在为各国运动员提供一流

生活居住服务的同时，还将成为一个展现

中国传统文化及绿色发展的窗口，为实现

精彩、非凡、卓越的奥运盛会作出贡献。

北京商报记者 肖玮
图片来源：北京冬奥组委提供

北京商报讯（记者 郑蕊）作为年初大
热的网剧黑马，《隐秘的角落》虽然早已

收官，但最近再次引发了热议。两名编剧

以擅用独创内容、侵害作品署名权为由

将出品方诉至法院，对此，8月20日，《隐

秘的角落》主创团队及出品方纷纷通过

微博回应，否认存在侵权情况，双方截然

不同的表态使得这场纠纷难有定论。

据海淀法院发布的信息显示，日前，

王先生和杨女士以侵害作品署名权为

由，将摄制单位霍尔果斯万年影业有限

公司（以下简称“万年影业”）及出品单位

北京爱奇艺科技有限公司（以下简称“爱

奇艺”）诉至法院。

王先生和杨女士表示，二人于2018

年与万年影业签订《网剧编剧聘用合

同》，约定担任《隐秘的角落》编剧，完成

了包括8集分集大纲及3集剧本、故事大

纲、人物小传等，交付了大量包含独创性

表达的文件资料。

2019年1月，万年影业与原告终止合

作，并明确最终播出网剧所用剧本不会使

用原告的工作成果。但原告表示，播出的

《隐秘的角落》中有大量桥段、台词、人物塑

造、运镜等使用了属于自己的独创内容。

因此，原告提出了三项诉求，在《隐秘的

角落》及官方信息处（如该剧海报、豆瓣网、

百度百科等页面）将二人署名为编剧；万年

影业与爱奇艺对二人赔礼道歉，并发表更正

编剧署名声明；赔偿维权费用8万元。

对于原告所述，万年影业发布声明

称，截至声明之日，公司尚未收到与该案

件相关的起诉状、证据等诉讼材料。在经

海淀法院正式送达后，公司会基于具体

案情积极应诉。

8月20日凌晨，《隐秘的角落》的主创

团队也纷纷发声。首先发声的是该剧导

演辛爽，其在微博上表示，在进入项目工

作期间直到项目结束，一起工作过的编

剧团队只有剧本策划胡坤，以及编剧潘

依然、孙浩洋和陈骥。从参与编剧团队的

第一次剧本会开始，直至开机拍摄时，每

一集的剧本至少都已是第七稿，有些已

是第八稿、第九稿，均是上述提到的编剧

在写，没有枪手。

此外，辛爽还表示，剧本中基础的人

物、事件均改编自紫金陈的小说《坏小孩》，

人物最大的变化是原作“丁浩”替换成“严

良”，该部分思路由孙浩洋提供。而以上编

剧都已经在片头片尾署名，没有遗漏。

之后，编剧孙浩洋发文印证此事，称

自2018年4月19日除了第一版改编思路

后，一直在参与编剧过程，“自认问心无

愧”。编剧潘依然与剧本策划胡坤也陆续

发文印证导演辛爽的说法，并表示与起

诉的两位原告并无工作交集，“我不认识

他们，也没跟他们开过一次剧本会”。

海淀法院已经受理此案，目前正在

进一步审理中。

近年来，热播剧频频陷入侵权问题，比

如《芈月传》《成化十四年》的署名争议。电

影《烈火英雄》上映后，原告李某以电影在

故事背景、人物设置、人物关系、主要情节

设置、结局安排等方面的表达，抄袭、剽窃

自身享有著作权的作品《火烈鸟》为由诉至

法院。对此，该片出品方发表声明称，影片

改编自“7·16大连输油管道爆炸事故”，剧

本改编自报告文学《最深的水是泪水》，并

已获得作者的电影改编与摄制权授权。

对于此次《隐秘的角落》陷入署名纠

纷，影视传媒行业分析师曾荣表示，如今

影视市场对于著作权、署名权的保护逐

渐加强，有利于维护市场的良性发展，但

同时也对如何更好地判定各方权责、是

否存在侵权行为提出更高的要求，不仅

避免他人的权益被损害，也要防止无辜

的人被伤害，这是影视市场后期需要进

一步完善的领域。

延庆冬奥村样板段亮相
探秘北京冬奥会运动员居住环境

《隐秘的角落》陷署名权争议

在“官宣”上市近一年后，Airbnb终于迈出了第一步。对于Airbnb来说，这不是一个容易的决定，一方面，共享经济

已经在2019年遭遇了Uber、WeWork的重大滑铁卢；另一方面，疫情的冲击仍然剧烈而持续。业界曾一度猜测Airbnb有

可能会放缓上市时间，但如今看来，Airbnb的上市渴望并未受到影响。业内认为，Airbnb加速上市的背后很可能有来自

投资人和员工期权兑现的压力。不过，在疫情之下进行IPO，估值可能并不会太好看。

Airbnb融资及上市历程

2011年7月
Airbnb�成功完成B轮融资，
金额达1.12亿美元，公司估
值达13亿美元

2014年8月
完成新一轮8亿
美元的融资

2015年12月
完成E轮15亿美元融资，
公司估值达到255亿美元

2016年9月
获得多家机构5.5亿
美元的融资（F轮）

2020年4月
Airbnb官方宣布再
获得10亿美元融资

2019年9月
Airbnb在其官方网站
上发布了一份简短声
明， 计划于2020年在
股票交易所上市，估
值达310亿美元

2017年3月
继续获得F轮剩余
4.5亿美元的融资

2020年8月
Airbnb宣布向美国证
券交易委员会（SEC）
提交IPO注册草案

8月20日， 位于小海坨山脚下的延

庆冬奥村样板段正式亮相。北京市重大

项目办延庆场馆建设处处长刘利锋介

绍，延庆冬奥村按照计划将在今年底实

现完工， 于2021年8月达到赛事接待条

件。延庆冬奥村是按照中国北方山村文

化特色设计的一个运动员村，突出中国

文化特色和生态特色，也突出“以运动员

为中心”的设计理念。延庆冬奥村赛后将

作为休闲度假酒店向社会开放。
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